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1904 年 7 月 14 日 ， 英敛之在日记

中写下： “晚间润沅 （傅增湘） 来， 言

袁督 （袁世凯） 允拨款千元为学堂开办

费， 唐道 （唐绍仪） 允每月由筹款局提

百 金 作 经 费 ” 。 创 办 公 立 女 学 ,原 本 与

《大公报 》 总经理并无直接关联 ， 但时

值世界女权运动风头， 人家执意为红颜

知己吕碧城小姐捕捉时机， 让她执掌中

国最早的官办女子学堂， 也算蛮拼的。
八卦一点， 英总经理不但是清末民

初 《大公报》 和辅仁大学创始人， 还是

当 代 艺 坛 英 若 诚 的 祖 父 ， 英 达 的 曾 祖

父 ， 数 代 旗 人 皆 风 流 ！ 据 此 ， 以 为 新

讲 坛 是 金 丝 鸟 的 玩 艺 ， 吕 小 姐 是 女 学

堂 的 花 瓶 ， 错 ！ 英 总 相 中 的 吕 碧 城 ，
不 仅 才 貌 双 绝 ， 且 在 《大 公 报 》 发 表

办学宣言。
“女权之兴， 归宿爱国， 非释放于

礼法之范围， 实欲释放其幽囚束缚之虐

奴； 且非欲其势力胜过男子， 实欲使平

等自由 ， 得与男子同趋文明教化之途 ；
同 习 有 用 之 学 ， 同 具 强 毅 之 气 …… 民

者， 国之本也； 女者， 家之本也。 凡人

娶 妇 以 成 家 ， 即 积 家 以 成 国 。 故 欲 固

其 本 ， 宜 先 树 个 人 之 独 立 之 权 ， 然 后

振合群之力 ”。 （吕碧城 《论提倡女学

之宗旨》）
吕碧城不愧为严复的入室弟子， 所

谓 “合群”， 乃严大学者所指社会者也！
1904 年 10 月 3 日 ， 史无前例的女性教

育规范建制———《天津 （北 洋 ） 女 学 堂

创办章程》， 经首任总教习吕碧城签署，
终于落地。 从筹办女学到雏形初现， 历

时 仅 三 个 月 ， 不 仅 推 荐 者 脸 上 有 光 ，
就 连 洋 务 总 督 袁 世 凯 ， 也 对 吕 总 教 习

刮 目 相 待 ， 专 程 请 其 到 袁 府 指 导 女 眷

诗书礼乐。
光绪甲辰孟冬时节， “京津一带虽

有私家女塾二三处， 而官立公立者， 实

以此校为嚆矢焉 ”， 即使传教士办的西

洋女学， 规模质量也难与其相比。 一位

20 岁出头的新女性， 在满清皇土经营洋

务， 获得满堂喝彩， 天津 （北洋） 女学

堂， 对中国女性的觉醒， 有启蒙推动作

用。
“吾常语人曰： 无论古圣大贤之所

说， 苟其不合公理， 不洽乎人情， 吾不

敢屈从之。 无论旧例之所沿习， 众人之

所相安， 苟其有流弊， 有屈枉， 吾不敢

不抉摘之非， 尽违圣贤之议论， 尽废故

人之所说。 不过择其善者而从之， 不善

则改之耳。 如此然后可与言进化， 可与

言变通， 可与言改革。 且教育者随世界

而转移者也， 况立此颓败之国， 生此竞

争之时， 为风潮之所驱， 不自立则不可

以自存者乎 ！” （吕碧城 《敬告中国女

同胞》）

女学初办告捷， 袁世凯继而邀请旅

美海归金韵梅医学博士， 创办天津北洋

女医院 （局） 附设北洋 （长芦） 女医学

堂， 出任堂长兼总教习。 1907 年， 由天

津海关拨银 2 万两， 盐运使张镇芳 （袁

世凯亲戚， 张伯驹之父） 督办， 投资手

笔大大超出吕碧城筹办的启蒙女学堂。
金 韵 梅 是 1885 年 纽 约 医 院 女 子 医

学院的毕业生。 由于她的华人身份， 大

清 驻 美 公 使 馆 特 意 派 官 员 出 席 毕 业 典

礼 ， 见证第一位女性医学博士 。 此后 ，
金韵梅继续读研深造， 并在纽约和佛蒙

特接受住院医生培训， 1888 年获得 MD.

PhD 双学位， 论文 《病理样本的显微成

像》 发表在 1887 年的 《纽约医学学报》
上。 作为名副其实的医学专家， 这一年

她刚刚 23 岁。
比较起来 ， 1880 年代的大清境内 ，

典籍有名的华人西医屈指可数。 爱丁堡

大学医学博士黄宽大夫和博济系华人首

席医生， 即伯驾大徒弟关韬大夫， 均已

去世； 何启医学和法学双料博士， 在丧

妻 之 痛 中 筹 建 运 营 香 港 爱 丽 丝 纪 念 医

院； 孙逸仙尚在博济医学堂和香港西医

大学堂背书， 课后在爱丽丝纪念医院临

床见习。
此刻 ， 作为华夏西医 的 代 表 人 物 ，

有研究成果在美国发表科研论文， 获得

西方学术界认可的医学专家， 竟是来自

大清皇土的年轻女性。 这是晚清洋务中，
对二千多年儒家学说维护起来的封建意

识， 又一起巨大冲击。 通过西学熏陶的

华夏女性， 一样可顶半边天。
1904 年起， 金韵梅开始向西方推荐

豆类制品， 呼吁开拓人体蛋白质摄入来

源。 1917 年， 金韵梅提议的中国豆腐相

关食品的微生物研究， 正式在美国农业

部 （USDA） 食品研究中心立项。 在生命

科研规范尚未建立的 １００ 年前， 金韵梅

博士的研究提议获得美国政府支持， 其

实就是早期的博士后攻关项目。
其实 ， 金韵梅除了临 床 医 疗 服 务 ，

一直都在开辟第二个专业领域， 即为人

类的营养食品贡献智慧。 在她海鸥式的

旅美生态中， 最投入的工作， 就是树立

中国 “奇司 (cheese)” 声誉, 她通过实验

研究和四处演讲， 传播科研成果与思想

理念 ， 设法将华夏传统的豆浆 、 豆芽 、
豆腐， 腐乳即霉豆腐、 臭豆腐等豆类制

品， 突破东西方文化障碍， 让美国主流

社会接受。
20 世纪初， 农业生产的限制和人口

增长的矛盾， 尤其是肉类蛋白食品的短

缺， 急需科研人员积极寻找适合人类消

化吸收的优质替代蛋白食品来源。 由金

韵梅提出的食品开发项目， 前续淮南王

刘安的豆腐制作记载与工艺， 后接现代

营养学与微生物学等先进科研技术， 时

间跨度前后竟隔两千年。
金韵梅收集研究大豆食物资源， 所

到之处远达西藏 ， 接近 20 世 纪 初 女 性

博物探险的极限。 在 USDA 的研究档案

和外来种子库， 编号 45221-45470 的大

豆标准样品收集者， 就是金韵梅。 也就

是说 ， 中 国 东 西 南 北 作 为 该 研 究 的 现

场 样 本 资 源 ， 美 国 实 验 室 是 落 实 豆 制

品 技 术 提 升 的 关 键 岗 位 ， 两 地 共 同 为

解 决 人 口 大 国 的 粮 食 与 营 养 困 境 ， 提

供信息与方案 。
金 韵 梅 接 受 纽 约 时 报 ( New York

Times) 记者采访时表述， 北美的谷类和

蔬果， 都可以在中国找到。 中国北部种

植大麦、 小麦、 荞麦和玉米。 不同海拔

地区的各种土壤与气候类型， 都可以在

中国发现， 即从低于海平面的高热湿地，
到超出雪线的永久性冰冻区， 多样的气

候下， 满足人类生存的食材均种植生产。
中国农民对土地精耕细作， “无论贫瘠

荒地， 还是肥沃良田， 一律精心照料和

巧妙耕种， 每年定期种植 3-4 种作物”。
很难设想， 一位海外成长的医学博

士， 对农业与气候知识如此专业。 从民

间产品技术借取学术样本， 即从地方性

知识出发 ， 弘扬华夏传统经验与技术 ，
推动大豆蛋白的专利升级与市场转化 。
这种向古人取经的工作亮点， 即使过了

一个世纪也毫不逊色。 金韵梅博士与我

国诺奖女科学家屠呦呦先生的学术思想

与技术路径， 有着异曲同工之妙。

与吕碧城办学旨在启蒙女性意识不

同， 金韵梅凭借自己在临床和基础医学

的科学训练， 通过与西方学界、 媒体和

官方的广泛联系， 用心经营与国际接轨

的现代医学机构。 办学特色明确， 技术

专门， 大大超越了晚清女学兴起的初级

阶段。
1911 年 1 月， 金总教习携得意门生

白秀兰赴美， 将这位满族姑娘送入著名

的约翰霍普金斯大学深造。 年近半百的

金韵梅， 更看重北洋女医学堂西学渊源

持续， 妇幼保健和临床护理事业后继有

人。 北洋最早的两所官办女学堂， 虽始

于启蒙， 却关注未来。

诗歌史上最漫长的一场雨
毕飞宇

说起李商隐的雨， 大家的第一反

应无疑是 “巴山夜雨涨秋池 ”。 这句

诗以及这首诗太有名了， 我估计很多

人在五六岁的时候就会背了：
君问归期未有期，
巴山夜雨涨秋池。
何当共剪西窗烛，
却话巴山夜雨时。
一 般 说 来 ， 我 们 把 这 首 诗 当 做

“爱情诗”。 其实， 这首诗有麻烦。 首

先是题目。 有些版本叫 《夜雨寄内》，
另一些版本则叫 《夜雨寄北 》。 如果

这首诗叫做 《夜雨寄内 》， 那么 ， 顾

名思义， 这首诗的应答对象， 应该是

李 商 隐 的 妻 子 ， 王 茂 元 的 七 女 儿 王

氏。 可是， 这个结论是有问题的。 诗

歌里有一个关键词， 叫 “巴山夜雨”，
这说明了一件事， 李商隐那时候在川

东， 那是大中六年。 然而， 这时的王

氏已经过世一年多了， 李商隐不可能

“寄内”。
那就 《夜雨寄北》 吧。 但是， 问

题 又 来 了 。 “北 ” 是 一 个 空 洞 的 概

念， 它有可能指代王氏， 也有可能不

是。 如果不是王氏， 那么， 和李商隐

一起 “共剪西窗烛” 的那个人又是谁

呢？
———我 为 什 么 要 说 这 些 呢 ， 因

为 喜 欢 李 商 隐 的 缘 故 ， 我 在 年 轻 的

时 候 喜 欢 阅 读 有 关 李 商 隐 的 书 ， 老

实 说 ， 我 越 看 越 糊 涂 。 我 想 说 ， 关

于 文 学 ， 尤 其 是 关 于 诗 ， 有 些 地 方

宜 细 不 宜 粗 ， 有 些 地 方 则 宜 粗 不 宜

细 。 作 品 和 作 者 的 私 生 活 ， 它 们 之

间 的 关 系 无 限 地 复 杂 。 我 们 不 能 用

简 单 逻 辑 去 面 对 这 个 问 题 。 关 于 李

商 隐 的 爱 情 和 爱 情 诗 ， 我 特 别 想 说

这样的几个看法 ：
李商隐十岁丧父 ， 健 康 也 不 好 ，

有一度， 他表面上做了一个小官， 其

实是令狐绹的伴读， 从本质上说， 就

是寄人篱下。 这样的人生际遇对他的

性格是有影响的， 从他的诗歌里他给

我 们 留 下 这 样 一 个 总 体 印 象 ， 他 柔

弱， 敏感， 胆小， 多情， 当然， 他见

过世面。 因为和令狐绹厮混在一起的

缘故， 青年时期的李商隐实在是见过

大 世 面 的 ， 他 经 常 出 席 贵 族 的 大 派

对。 《琵琶行》 里说： “五陵少年争

缠头， 一曲红绡不知数。 钿头云篦击

节碎 ， 血色罗裙翻酒污 。” 高端 ， 豪

华 ， 奢 侈 ， 放 荡 ， 这 是 琵 琶 女 的 生

活 ， 这 又 何 尝 不 是 青 年 李 商 隐 的 生

活？ 虽然那样的生活并不属于他。
我不敢说李商隐的两性生活多么

丰富， 可是我敢说， 李商隐见得太多

了。 那可是唐朝， 富足而又开放。 李

商隐见得多， 经历得多， 有多少胎死

腹中的一见钟情呢？ 我们不知道， 但

是， 我们可以理解。 清朝的贾宝玉见

到薛宝钗的胳膊都要魂不守舍， 唐朝

的李商隐怎么就不会？ 所以我说， 李

商隐隐秘的情感生活很可能是一笔糊

涂账， 谁认真谁傻。
其次 ， 李商隐是诗 人 ， 在 写 诗 。

写诗的动机极为幽暗、 极为复杂， 是

情绪化的， 那是真真假假、 假假真真

的， 一阵风、 一片云都可以让他产生

爱意和一首诗 。 我是一个写小说的 ，
以我的切身体会来说， 用文学去考证

私生活， 用私生活去考证文学， 通常

是缘木求鱼。
再次， 李商隐的诗歌大体上可以

分作政治诗和爱情诗这两个部分。 前

面我说了， 李商隐是一个政治抱负很

大的人， 他热衷于官场， 可他偏偏就

生活在官场的夹缝里头， “虚负凌云

万 丈 才 ， 一 生 襟 抱 未 曾 开 ” （崔 珏

《哭李商隐 》）。 “锦瑟无端五十弦 ”，
实际上， 李商隐自己都不知道， 他并

没有能够活到五十岁。 “一弦一柱思

华 年 ” ， 真 是 一 字 一 泪 、 一 字 一 血 ，
很让人痛心。 一个有大抱负的人又没

希望， 他能怎么说呢？ 写夕阳自然是

一个办法 ， 更常见更有效更安全的 ，
是写单相思。 单相思懂的人更多， 更

能感同身受。 所以， 在李商隐的身上，
他的政治诗和爱情诗通常是合 一 的 。
我们不能把诗歌里的爱情仅仅看做爱

情， 这一点特别重要。
又其次， 政治诗和爱情诗合二为

一， 这不是李商隐的发明， 是我们的

诗歌传统和文学传统。 这是中国的爱

情诗和西方的爱情诗最大的区别。 中

国的爱情诗经常是指东打西的。 从爱

情诗出发 ， 去考证诗人的个人 情 感 ，
我们时常要扑空。

话说到这里， 我特别想把话反过

来说———不管诗人多么复杂， 你既然

写了爱情， 那么， 我干脆把你的诗当

做爱情诗来读， 那也挺好。 再怎么说，
爱情诗总是美好的。

《夜雨寄北》 这个标题起码有四

个内容， 第一， 时间， 是夜里； 第二，
环境 ， 正下着雨 ； 第三 ， 他要 回 信 ，
第四， 那个人相对于李商隐的生活居

住处， 在北方。 中心词是雨， 也可以

说是夜雨。 这可能是实情， 也可能是

心境和氛围。
这首诗一点也不复杂， 这在李商

隐的诗歌里头是很特殊的。 李商隐创

造了一项吉尼斯世界纪录， 是一项文

学记录， ———他描绘了中国诗歌史上

最漫长的一场秋雨。 这场雨到底有多

长？ 没有人知道。
一首七绝应该是 28 个字， 可是，

李商隐只用了 23 个 。 李 商 隐 只 用 了

23 个字就写成了文学史上最为漫长的

一场雨， 秘诀是什么？ 是李商隐天才

地处理了诗歌内部的时空关系。
一般说来， 处理时空关系是小说

家的事。 没有一个小说不为处理时空

而煞费苦心 。 实际上 ， 《夜雨 寄 北 》
这首诗虽然只有 23 个字， 其实是有故

事性的、 有戏剧性的。 它更像一部长

篇小说。 可以说， 一部巨大的长篇小

说就隐藏在 《夜雨寄北》 的内部。
关于时间 ， 我 有 一 点 补 充 说 明 。

时间可以分成两种， 一种是通常意义

上的、 可以统计的时间， 我们把它叫

做物理时间。 但是， 时间这东西很鬼

魅， 它既是物理的， 也是心理的和文

学的 ， 在电影上还有一个专业 名 词 ，
叫银幕时间。 ———某个小伙子， 他面

对着镜头， 一秒钟之后， 小伙子的脸

上长满了胡子 ， 十年就这么过 去 了 。
电影院里的一秒是物理时间， 而银幕

上的时间它等于十年， 这样的时间处

理我们必须认可， 否则电影就没法拍，
小说也没法写。 物理意义上的时间无

比精确， 一分就是一分， 一秒就是一

秒， 而心理和文学意义上的时间则充

满了弹性。 可以这样说， 心理和文学

的时间弹性构成了艺术的难度， 起码

是难度之一。
虽然李商隐 是 一 个 诗 人 ， 但 是 ，

在 《夜雨寄北》 里头， 他在时空的处

理方式上已无限接近于小说， 甚至是

电影。 我们来具体地看一看， 这个太

好看了。
题目： 夜雨寄北———我们可以把

写回信的那个夜晚当做此时， 也就是

现在进行时； 那个地点叫做此地。
君问归期未有期———看信是现在

进行时， 此地。 信里头 “问” 是 “君”
的问， 这个动作却是过去完成时， 彼

地 。 那么好的 ， 回信人开始回 答 了 ，
又回到了现在进行时， 此地。 回答的

内容呢？ 它指涉的是将来， 当然是将

来时， 彼地。 请大家注意一下信息量，

就七个字， 仅仅是时空关系就倒了好

几个来回， 噼噼啪啪的。 这里的时间

是接近物理时间的。
巴山夜雨涨秋池———作者的现场。

现在进行时， 此地。 这是一段漫长的

景物描写， 是夜景， 一个长镜头。 和

第一句的快问快答或不停地回闪比较

起来， 这一段的节奏突然变慢了， 很

慢， 也许有好几个小时。 我怎么知道

是好几个小时的 ？ 是常识告诉 我 的 ，
秋天的雨不是盛夏的暴雨， 不可能是

一眨眼的功夫。 可以说， 这个 “涨秋

池” 写的就是时间， 是时间的慢， 时

间的难熬， 也可以说， 这个 “涨秋池”
就是心理， 孤独、 寂寞和忧伤， 他的

孤独、 寂寞与忧伤随着时间的流逝在

上升， 在往上涨。 这句诗是很抒情的。
这也是中国诗歌的妙处， 我们的诗人

到了需要抒情的时候， 他反而会没心

没肺地写景。 这和西方小说里的写景

有极其巨大的区别。 我们的抒情很像

京戏里头青衣的水袖 ， 青衣害 羞 了 ，
她会把水袖抬起来， 让你看水袖。 在

这里， 水袖就是情绪。 让情绪物质化，
这是我们的特征。

巴山夜雨这 四 个 字 锻 造 得 好 的 。
巴山， 很偏僻， 很遥远， 夜雨， 什么

都看不见， 也许都没什么动静。 雨是

自上而下， 李商隐把这个动态写反了，
水在自下而上， 它悄无声息。 它很像

人类的内心， 悄无声息。 仿佛寓静于

动， 实则寓动于静。
它写的是雨， 是水的动态， 骨子

里， 写的是时间。 是孤独与寂寞的长

夜。 这里不再是物理时间， 这一段时

间比物理时间要长一些， 缓慢一些。
何当共剪西窗烛———时间哗啦一

下拉到了遥远的未来， 将来时， 彼地。
我说了， 时间哗啦一下拉到了遥远的

未来。
说 “遥远” 是不是夸张了？ 我没

有夸张。 诗人在第一句说得清清楚楚，
“未有期”。 一切都是不确定的。 最起

码我近期回不去。 我想说的是， 共剪

西窗烛是一个温馨的画面， 一个幸福

的画面， 但是， 在这里， 它并不温馨

也并不幸福。 道理很简单， 这句诗遭

到了当头的一棒， 那就是这句诗的第

一个字， “何”。 “何” 是一个疑问副

词， 它既有发问的含义， 也有不确定

的含义。 “何”， 意味着遥遥无期。 可

能是两个月之后， 也可能是二十年之

后。 这里的时间是已经绝对和物理时

间无关了， 第一， 是假想的， 现实生

活里并不存在， 第二， 它不确定， 比

慢还慢， 也可以说， 要等， 等待的内

容也还是等待。
却话巴山夜雨时———将来过去时，

彼地， 也是此地。 时间绕了一个巨大

的圈子， 回到了原点。 “却” 是回过

头来的意思， 很肯定， 把一切都落到

了 实 处 ， 但 是 ， 由 于 它 对 应 的 是

“何 ”， 它又不能肯定了 ， 这个 “实 ”
还是 “虚” 的， 是 “画饼充饥” 里的

饼。 在这里， 时间变得很魔幻了， 像

拉面师傅手里的面 ， 一会儿是 面 团 ，
一拉， 成了面条， 再一拉， 又成了无

数的面条， 无限地纷繁。
魔幻现实主义的 《百年孤独》， 它

的开头是这样的：
多年以后， 奥雷连诺上校站在行

刑队的面前， 一定会记得他的父亲带

他去看冰块的那个遥远的下午。
小说的叙述者的叙述时间当然是

现在， 它描绘的却是将来； 站在将来

的角度， 所谓的 “多年以后”， 又成过

去完成时了。 马尔克斯要纪录的是马

孔多的百年史， 如果他按照物理时间

的顺序， 那么， 这篇小说的篇幅将是

惊人的， 最起码也是多卷本的长篇小

说。 通过魔幻现实主义的手法， 作者

压缩了时间， 小说的篇幅一下子缩短

了很多。 可以说， 魔幻现实主义改变

了小说的历史， 它让小说的篇幅变小

了 ， 换句话说 ， 容量变 大 了 。 所 以 ，
马尔克斯很自豪 ， 他对 他 的 太 太 说 ，
他 “不 是 在 写 小 说 ， 而 是 在 发 明 小

说”。 就拿我们中国九十年代之后的小

说来说， 无论是长篇还是短篇， 尤其

是长篇， 篇幅都缩短了， 层面更厚实

了， 这个首先要感谢马尔克斯这位发

明家。
但是， 李商隐在 《夜雨寄北》 里

早就使用这种方法了， 几乎是一模一

样的。
《夜雨寄北》 这首诗最大的魅力

就在于压缩了时间。
但是， 时间是压不住的， 它一定

会反弹。 这个反弹在哪里实现的？ 在

读者这里。 如果是一个合格读者， 理

想的读者， 我在阅读 《夜雨寄北》 的

时候， 首先看到的将是一个动人的画

面， 时间在我的眼前 “轰” 地一声爆

炸了， 时间升腾了， 同时打开了它的

蘑菇云。
说 《夜雨寄北》 里头有一部长篇

小说的容量， 道理就在这里。 你如果

不信， 我们来做个游戏。 如果你愿意，
你决定写一部小说， 题目叫 《夜雨寄

北 》。 那么 ， 你有哪些 内 容 需 要 补 充

呢？
一， 在那个地方， 我为什么要离

开那个 “君”？ 涉及了哪些事？ 涉及了

哪些人？
二 ， 我 离 开 了 ， 来 到 了 这 个 地

方， 我为什么就回不去了呢？ 这又涉

及哪些人？ 这又涉及哪些事？
三， 事实上， 在这里， 我一直也

没能回去。 我还要面对哪些事？ 我还

要面对哪些人？
四， 在漫长的岁月里， 在那个地

方， 那个 “君”， 她如何了？ 二十年之

后， 我回来了， 再一次来到这个地方，
有可能人是物非。

五， 二十年之后， 我回来了， 再

一次来到这个地方， 另一种可能也存

在， 不是人是物非， 而是物是人非。
六 ， 还 有 一 种 可 能 ， 物 非 ， 人

非。 然而， 造化弄人， 又把我们安排

在了一起。
七， 我们一起回忆了过去， 回忆

起了这个地方， 这些人， 这些事， 我

突然明白， 我离开这个地方， 原来是

因为这些人， 这些事。
八， 我们同时还明白了， 我在那

个地方之所以回不来， 是因为那些人，
那些事。

九， 天亮了， 蜡烛即将熄灭， 我

大彻大悟， 我的人生早就走完了。 外

面的雨还在下。 和当年的秋雨一模一

样。
这里头有颠沛的人生， 有苍茫的、

鬼魅般的、 神龙摆尾的、 身不由己的

命运。 老实说， 《夜雨寄北》 这首诗

内部的时间能够产生多大的爆炸当量，
完全取决于你的想象力， 取决于你的

人生阅历。 但有一点我可以确定， 不

管你的想象力是怎样的， 你的想象力

一定会伴随着潮湿， 伴随着无穷无尽

的秋雨。
我的数学不行， 我不能确定这场

秋雨到底有多长， 这个问题就交给清

华大学的数学天才们吧。 我想告诉你

们的是， 在我的阅读历史里， 再也没

有比 《夜雨寄北》 更长的雨了。
如果李商隐不是生活在诗歌的年

代， 而是小说的年代， 他一定可以成

为小说大师。 李商隐是曹雪芹的前身，
曹雪芹是李商隐的后世。 一个凭诗行

云， 一个借小说行雨。
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如果李商隐不是生活在诗歌的年代， 而是小说的年

代 ， 他一定可以成为小说大师 。 李商隐是曹雪芹的前

身， 曹雪芹是李商隐的后世。 一个凭诗行云， 一个借小

说行雨。
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